munion. Als Maßstab der Kritik dient die kindliche Psyche. Der Wert des Emotionalen wird in seinem Gewicht ernstgenommen und es wird eingestanden, daß bei aller menschlichen Wißbegier das Mysterium Gottes bleibt. Selbst wenn die Gewissensbildung "vor allem" bei der Sauberkeitserziehung ansetzt (115, 117), wirkt doch bei der Annahme sittlicher Normen entscheidend die ganze Familie als Raum der Sozialisation mit.

Die Thesen des Buches sind wohltuend ausgeglichen: die lebensnahen Erfahrungen einer Mutter werden durch tiefenpsychologische Erkenntnisse vertieft und durch ein theologisches Bewußtsein in eine christliche Gesamtschau der Welt und des Menschen eingeordnet. Sie können Eltern und Erziehern gültige Weisung geben.

R. Bleistein SJ

Lefebvre, Xavier - Perin, Louis: Das Kind vor Gott. Die religiöse Erziehung von Kindern im 3. bis 5. Lebensjahr. München: Pfeiffer 1967. 182 S. Kart. 8,70.

Die religiöse Erziehung im Kindergarten stellt ein nicht geringeres Problem dar als die religiöse Erziehung in der Familie. Die französischen Jesuiten Lefebvre und Perin geben ihre Ratschläge für dieses täglich an Bedeutung gewinnende Erziehungsfeld nicht ohne Kenntnis der kinderpsychologischen Forschungen: sie besitzen ein großes Einfühlungsvermögen in die kindliche Psyche. So werden die beiden Autoren dem Kind, seiner Sprache, seinem Bewegungsdrang im Spiel, seinem Wunsch nach Anschaulichkeit vollauf gerecht. Obgleich die Fülle der Hinweise (in konkreten Beispielen) einem verständigen Erzieher eine großartige Anleitung bietet, kann bei einem Unklugen und Übereifrigen das "Jahresprogramm" und die teilweise zu differenzierte Darstellung des Erziehungsvorhabens zu religiöser Dressur entarten. Von der mäßigen Übersetzung einmal abgesehen, können wir diese an der Bibel orientierte, anthropologisch ganzheitlich aufgefaßte und mit der elterlichen Erziehung verbundene "Religionspädagogik für den Kindergarten" nur be-R. Bleistein SI grüßen.

Arbeiter und Kirche

KEHRER, Günter: Das religiöse Bewußtsein des Industriearbeiters. Eine empirische Studie. München: Piper 1967. 208 S. (Studien zur Soziologie. 6.) Kart. 18,-.

Die Erwartung, mit der man nach diesem Buch greift, ist ebenso groß, wie die Enttäuschung, mit der man feststellt, daß diese "empirische Studie" nur auf einem Sample von 50 Industriearbeitern aus der evangelischen Landeskirche Württemberg beruht. Obgleich K. die Literatur zu diesem Thema fleißig verarbeitet, wodurch seine Studie durch die Sekundäranalyse einen Wert gewinnt, überfallen einen dort Bedenken, wo er aus zwei oder drei Antworten der Tiefeninterviews beachtliche Schlüsse zieht. Der Autor teilt die Bedenken; nennt er doch die Studie "nicht repräsentativ" (55), "hoch selektiv" (138) und

findet, daß das Material "über Gebühr strapaziert" (56) werde.

Die Sekundäranalyse ergibt diese bemerkenswerten Tatsachen: Die Trennungslinie zwischen den Christen verläuft nicht mehr zwischen den Konfessionen, sondern "trennt unter Vernachlässigung der Konfessionsgrenzen zwischen kirchlichem und unkirchlichem Verhalten" (7). Ferner zählt für den Arbeiter die religiöse Erziehung einfach zur Rolle des Kindes, während Religion für die Rolle des Erwachsenen fast unwichtig ist, was sich in einem Minimum an religiöser Praxis und einem Maximum an Unwissen im Glauben offenbart.

Man legt das Buch aus der Hand mit dieser Frage: Ist der theoretisch-soziologische Überbau gültig, obgleich der Unterbau an empirischem Material so dürftig ist? Haben die Ver-